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Ministra apoya a lecheros en comprar más acciones a PIL 

La ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, manifestó su apoyo al interés de los 

productores de Cochabamba y La Paz de hacer crecer su participación en el paquete accionario 

de la Planta Industrializadora de Leche (PIL) Andina SA y planteó hacer un estudio para 

conocer la situación de la empresa, informó el dirigente Yhasmany Medrano. 

En la reunión también estaba el director de Proleche, Óscar Alcaraz, un gabinete técnico–

jurídico del Ministerio de Desarrollo Productivo y representantes de los productores de La Paz y 

Cochabamba, acompañados de sus abogados. No había ningún representante de PIL Andina.  

Este medio buscó una entrevista con el gerente general de PIL Andina, Pablo Vallejo, u otro 

ejecutivo, para conocer si la empresa está dispuesta a vender más acciones a los productores; 

pero desde la Unidad de Comunicación informaron que Vallejo no se encuentra en el país y que 

no habrá ningún pronunciamiento oficial al respecto para no dar lugar a especulaciones. 

La de ayer fue la primera reunión para tratar el tema y Medrano, presidente de la Federación de 

Productores de Leche (Fedeple) de Cochabamba, ponderó el apoyo de Morales para iniciar las 

negociaciones con PIL Andina. Por lo mismo, una de las primeras tareas es la necesidad de 

hacer un estudio de la participación de los bolivianos y del grupo Gloria dentro la empresa.  

“Se quedó en una segunda reunión para el 15 de enero, para seguir gestionando la participación 

de los bolivianos en la empresa y se puedan encontrar los mecanismos para ser más participes 

en acciones de la empresa PIL Andina”, indicó Medrano. 

El dirigente dijo que los lecheros de Cochabamba cuentan con recursos disponibles, que 

provienen de los aportes del sector a la sociedad anónima Prolec, para comprar más acciones. 

En el caso de La Paz, los productores aportan a la sociedad anónima Ledal. 

Los asociados a Prolec SA reciben anualmente por concepto de utilidades 3,5 millones de 

dólares de PIL Andina por el 5,7 por ciento de acciones; mientras que Ledal SA percibe 1,8 

millones de dólares por el 2,9 por ciento de acciones. 

Los productores hicieron conocer a Morales su interés de llegar a un 30 por ciento en el paquete 

accionario y justificaron su pedido indicando que más del 90 por ciento de las utilidades  no se 

quedan en el país. 

“El tema es bien complejo, por eso se va hacer el estudio y vamos a avanzar en mesas de 

trabajo”, indicó Medrano.  

La Razón / La Paz 

La producción de carne de res aumentó este año en 18.000 t 

Fegasacruz prevé que hasta diciembre de este año la producción de carne de res subirá en 8% 

(18.000 toneladas) respecto a la gestión pasada, al pasar de 217.776 toneladas (t) a 235.776 t. 

Mientras, el hato ganadero se redujo en 500.000 cabezas. 

El presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), Fernando Menacho, 

informó que en la gestión que está por concluir se pretende cerrar con una producción de 18.000 

t más que en 2013.  

“Este volumen de producto cárnico nos permitirá garantizar el abastecimiento del mercado 

boliviano hasta el primer semestre de 2015”, manifestó a este medio el empresario ganadero.  

La población del hato ganadero en Bolivia asciende a 9,2 millones de cabezas de reses. 

Fernando Menacho no ocultó su preocupación por la pérdida de medio millón de bovinos 

durante las inundaciones en el departamento del Beni en los primeros meses de este año. 

“Hemos crecido en la producción de carne de res, pero ha bajado el hato ganadero producto de 

los factores climáticos”, subrayó el ganadero cruceño, quien se mostró optimista respecto a la 

propuesta de ese sector para repoblar con ganado vacuno el departamento del Beni. 



“Nosotros somos optimistas y añoramos que en 2015 se pueda ejecutar el plan de repoblamiento 

que en agosto pasado presentamos al Poder Ejecutivo, pero por razones aún desconocidas la 

aprobación del proyecto es lenta”, subrayó el empresario.   

El proyecto contempla en su primera fase la habilitación de al menos 75.000 hectáreas con 

plantaciones de pastizales para la importación de 150.000 matrices (reses madres). Para la 

segunda fase, el objetivo es preparar similar extensión de pasturas para colocar la misma 

cantidad de ganado, explicó Menacho.  

“El proyecto final contempla la siembra de 150.000 hectáreas de pasturas y la importación de 

500.000 vientres. Con esto se podrá generar en los primeros tres años una producción de 

aproximadamente 33.000 toneladas de carne de res por año”, afirmó. 

La venta de carne al exterior se mantiene en 2.000 t mensuales. Menacho dijo que la 

exportación no afecta a la provisión interna, porque “es una parte muy pequeña del total de la 

producción. Para la próxima gestión se proyecta incrementar los cupos de exportación, si bien la 

misma dependerá de la producción que se obtenga”. 

El sector ganadero garantizó la oferta de carne durante las fiestas de fin de año y descartó 

cualquier incremento en el precio. “Tenemos la capacidad suficiente para cubrir la demanda”, 

afirmó. 

Fiebre aftosa y vacunación 

Para hoy está prevista la conclusión a nivel departamental del 28 ciclo de vacunación contra la 

fiebre aftosa. Hasta el 6 de diciembre se habían inmunizado unas 2,4 millones de reses de un 

total de 2,8 millones, que representa el 84% de la población ganadera.    

El responsable del Programa de Vacunación contra la Fiebre Aftosa, Marco Tapia, dijo que la 

meta es llegar al 95% del hato ganadero en Santa Cruz. “Hasta el pasado sábado teníamos 

registrados 2,4 millones de reses inmunizados, aún resta introducir los datos de los últimos tres 

días”. Tapia manifestó que en Santa Cruz se tienen registrados unos 22.062 productores, 

quienes deben inmunizar a sus animales para evitarse sanciones económicas, que es de Bs 35 

por cada bovino no vacunado. “La gente ha ido tomando conciencia después que Bolivia fuera 

declarado libre de fiebre aftosa, porque el desafío es mantener ese estatus que nos dio la 

comunidad internacional”. 

El Deber / Santa Cruz 

Lecheros logran que rija nuevo costo industrial 

Una reunión entre representantes de la Planta Industrializadora de Leche (PIL) y la Federación 

Departamental de Productores de Leche (Fedeple) de Santa Cruz acordó el aumento del precio 

de la leche cruda que compra la empresa láctea en Bs 0,50, que empieza a regir desde hoy. En 

La Paz también hubo un acuerdo. 

“La PIL ha accedido al pago (de los Bs 0,50) bajo un mecanismo de indexación al precio 

internacional como lo teníamos siempre. Es un mecanismo complejo, pero que ya estaba 

establecido en la relación con Fedeple. Este acuerdo es entre Santa Cruz y la PIL, y está 

establecido a partir del 11 de diciembre”, declaró el gerente de Fedeple, Eduardo Wills. 

La decisión se tomó luego del encuentro realizado en Santa Cruz. Pero al mismo tiempo, 

dirigentes lecheros de La Paz y Cochabamba se reunían también en La Paz, donde se definía 

que el aumento del precio que los industriales pagarán a los productores correrá desde hoy y ya 

no desde el 1 de diciembre como se acordó el mes pasado. 

“Tuvimos una reunión muy exitosa. A partir de la mañana de este miércoles ya tenemos el 

incremento”, manifestó a EL DEBER el presidente de los productores lecheros de La Paz, 

Rubén Turpo. 

Para el consumidor 

Según los productores, en las próximas horas, la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa 

Morales, anunciará los nuevos precios de algunos productos lácteos que se incrementarán en 



alrededor de Bs 0,30 para el pago efectivo de los productores lecheros en todo el país de parte 

de los industriales. 

Sin embargo, esta información no fue confirmada ni por los industriales lecheros ni por la 

ministra Morales. 

“No puedo anticipar ningún detalle. Esperemos a que sea la ministra (Teresa Morales) la que 

informe”, declaró escuetamente ayer el gerente de la PIL en Cochabamba, Pablo Vallejo. 

El presidente de la Asociación Nacional de Industrias Lácteas (Andil), Edwin Valverde, dijo 

que esperaba para el próximo lunes un pronunciamiento del Gobierno para que se modifique el 

precio de la leche cruda y de otros productos. “Mientras tanto, no puedo adelantar nada”, 

declaró. 

Se le preguntó a la ministra Morales y esta autoridad solo confirmó que realizará una 

conferencia de prensa en esta jornada. 

Días atrás, el presidente de la Cámara Nacional de Industrias (CNI), Mario Yaffar, opinó que 

para no estrangular la actividad empresarial de este sector, se tendría que trasladar el aumento 

de los costos de los productos lácteos al precio final. 

Andil había propuesto hace dos semanas pasar el costo de la leche cruda al consumidor final o, 

por medio del Estado, subvencionar el producto de tal modo que las utilidades del industrial no 

se vean afectadas 

 


